

La liste des officiers de la colonie dressée en 1782, porte : " de Tonty, enseigne, 30 ans." Il avait trente-trois ans. En 1737 " M. de Tonty " est proposé pour la croix de Saint-Louis. En 1740 on voit sur la liste des officiers " de Tonty, actif, capable." ¹

Il a dû exister un Tonty qui n'est pas inscrit aux registres de nos églises, car il est fait mention d'un officier de ce nom que les sauvages firent brûler, à la Louisiane, en 1736.²

Avant que de pouvoir retracer avec précision et clarté les événements qui se sont déroulés, de 1670 à 1700, au Détroit, chez les Miamis, au Michigan, dans l'Indiana et l'Illinois, à Chicago, Péoria, la Prairie-du-Chien, le Wisconsin, le pays des Sioux, le saut Sainte-Marie, Michillimakinac et la baie Verte, il nous faudra *écrire* les monographies de la Durantaye, Perrot, Louvigny, Duïuth, Fleurimont de Noyelle, Amariton, Denys de la Ronde, Lusignan, Verchères, Lavaltrie et plusieurs autres, bien connus de noms mais très peu étudiés jusqu'à présent. Du côté sud des grands lacs il y a matière à écrire l'histoire d'un second Canada.

¹ Daniel : *Aperçu*, p. 52, 53, 59.

² Voir Ferland : *Cours d'histoire du Canada*, II, p. 468.